



# Investigación

## Fenómenos Socioeconómicos

Actividad productiva,  
desplazamiento y pobreza: hacia  
una visión propia de la  
**Responsabilidad Social Empresarial**

*“...Nos hemos vuelto pobres para volvernos  
ricos” Hölderlin*



# Ponencia presentada en el Primer congreso sobre Pacto Global y Responsabilidad Social, Bogotá, 2011.

**RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL Y  
AUTOGESTIÓN COMUNITARIA EN BUCARAMANGA. El papel  
de las empresas en el desarrollo de proyectos educativos y laborales  
de la comunidad desplazada del barrio La Estación, Café Madrid**



# Porcentaje de personas en pobreza extrema

45%	1978	15.7%	2005
29%	1988	...	2006
21%	1995	...	2007
23%	1999	17.8%	2008
26%	2001	16.4%	2009



UNIVERSIDAD SANTO TOMÁS  
PRIMER CLAUSTRO UNIVERSITARIO DE COLOMBIA  
BUCARAMANGA

# Pobreza

Medir la pobreza desde el concepto de la libertad y la capacidad que tiene las personas para poder satisfacer sus necesidades



UNIVERSIDAD SANTO TOMÁS  
PRIMER CLAUSTRO UNIVERSITARIO DE COLOMBIA  
BUCARAMANGA

# Pobreza

La salud, la educación y las posibilidades de participación política, entre otros factores; la satisfacción de las llamadas necesidades básicas son sólo medios para el desarrollo de capacidades y funcionamientos que garanticen una vida plena.

# El desarrollo

Se logra con un proceso de expansión de las libertades reales y de la ampliación de las capacidades, por lo que se enfatiza tanto en la dimensión individual como colectiva .

Posibilidad no solo de “hacer” o de “actuar” sino de expandir potencialidades, y de “ser” en el sentido de construir – y alcanzar - un proyecto vital.

# Desplazamiento

Acción Social: “Colombia ha sido, desde siempre, un país con altísimos niveles de pobreza; sin embargo, más recientemente, a este gran problema se le ha sumado el elevado nivel de desplazamiento forzado”.

# Desplazamiento

- Competencia de los desplazados con la población urbana pobre : la supervivencia, oportunidades laborales y educativas y redes sociales.
- Población vulnerable, conformada por mujeres jefes de hogar, 80% en condiciones de indigencia, 40% son menores de 10 años y solo el 1% recibe servicios de educación, salud, nutrición y vivienda.
- La condición de vulnerabilidad es mucho más crítica entre esta población, por su condición de inestabilidad económica, social y jurídica.

# Desplazamiento

- Son también altamente vulnerables por desconocimiento de sus derechos, presentan problemas psicoafectivos y emocionales.
- Discriminación laboral, las opciones son empleos no calificados, sin seguridad social, o acudir a prácticas delictivas que garanticen la supervivencia.
- Imposibilidad de transferir el perfil agrícola al contextos urbanos ni generacionales
- Hacinamiento, precarias condiciones de higiene y, especialmente, la inseguridad alimentaria y nutricional, aumentan la morbilidad y ocasionan un deterioro progresivo de su salud física y mental.

# Desplazamiento

- *Familias ampliadas + vivir en la ciudad* significa conflictos, choques, destrucciones, reconstrucciones, presiones que desarticula los modos de vida y formas de organización de los hogares tanto en el plano de la identidad individual como colectiva.
- Meertens asegura que se limitará la expansión de potencialidades, de desempeños, de “hacer” o “ser” en la perspectiva de Sen.
- Deterioro del tejido por imposibilidad de organización y participación política.

# RSE

Para Aristóteles, la economía o la economía política, como era llamada en su tiempo, era parte del estudio de la ética, el fin de los procesos económicos consistía en encontrar lo bueno para el hombre.



UNIVERSIDAD SANTO TOMÁS  
PRIMER CLAUSTRO UNIVERSITARIO DE COLOMBIA  
BU C A R A M A N G A

# RSE

En la época de la economía liberal, la importancia del efecto que puede tener la productividad y la forma de generar ganancias sobre las sociedades es menor. Las empresas tienen como objetivo la reducción de costos.

# RSE

‘Instrumento de reconciliación entre ética y economía’

La sociedad reclama nuevamente principios humanos a la economía, vuelven a tomar fuerza los valores éticos en las actividades económicas. Se pide igualdad entre los individuos, que se ofrezcan las mismas posibilidades de oportunidades. Esta visión ética basada en los derechos humanos, podría ser un logro social de la economía moderna

# Construcción de RSE

El concepto y los programas de responsabilidad corporativa contruidos con base en los intereses, posibilidades, problemáticas y, en la coyuntura del país, la organización o la comunidad. Tener en cuenta la influencias que las empresas pueden ejercen en la formulación de la política publica y en sector financiero. En Colombia se debate las implicaciones que empresas tienen con el fenómeno del paramilitarismo, que ha contribuido al desplazamiento interno y la violación de los derechos humanos.



# Conclusión

- La sociedad colombiana y especialmente el sector empresarial, debe hacer un esfuerzo por plantear alternativas renovadoras que apunten a desarrollar “capacidades y libertades”...bienestar general.
- RSE como estrategia competitiva en los mercados internacionales, necesita reformularse y reinventarse para que, de manera integrada, los actores productivos se comprometan con el reconocimiento de los derechos humanos, la recomposición del tejido social del país, gestionen y aporten creativamente para la construcción de la paz, para encontrar solución de largo plazo de las más sentidas problemáticas de la sociedad colombiana, la pobreza.
- Investigadores sociales deben realizar análisis regionales propios para crear propuestas de empresas, entidades gubernamentales y no gubernamentales de inclusión sostenibles social y ecológicamente.